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昨日，马鞍山市委市政府召开新闻发布

会，宣布调整该市部分行政区划，撤掉金家

庄区、花山区，设立博望区和新的花山区。

调整：设立博望区和新的花山区

根据安徽省政府《关于调整马鞍山市部

分行政区划的通知》，马鞍山市部分行政区

划调整工作已正式启动，撤销金家庄区、花

山区，设立新的花山区，辖解放路、湖东路、

沙塘路、桃源路、霍里、江东、塘西、慈湖、金

家庄9个街道和慈湖乡，面积179平方公里，

人口37.5万人；设立博望区，将当涂县的博

望、丹阳、新市3个镇划归博望区管辖，新设

立的博望区人民政府驻博望镇工贸路1号，

辖博望、丹阳、新市3个镇。

通过此次区划调整，马鞍山市辖花山

区、雨山区、博望区3个区和含山县、和县、当

涂县3个县。

马鞍山市副市长杨跃进说，马鞍山市区

面积只有353平方公里，仅占全市国土面积

的8.73%，在省内16个城市的城区面积中，

仅比铜陵市多3平方公里，城区面积明显偏

小，承载力和辐射带动能力不足。在含山、

和县划给马鞍山后，偏江一隅变成一江两岸

拥江发展。要实现将马鞍山建设成为区域

性中心城市的目标要求，迫切需要拓展新的

发展空间。

意义：拓展新区做核心增长极

杨跃进介绍说，在马鞍山的3个城区中，

金家庄区属于老城区，规模和体量明显偏

小，作为主要工业区，经过多年的建设，已经

没有发展空间，目前可供建设的用地不足2

平方公里。生产区和生活区交织在一起，亟

待重新规划调整改造。

而博望作为马鞍山紧邻南京市及空港

新城的一个前沿地区，区位条件优越，工业

基础很好，但长期以来公共服务和基础设施

滞后，无法满足工业化发展和百姓生活的需

要，更难承接东部和南京产业转移。如果不

加强对博望地区的建设和管理，不仅难以承

接产业转移，甚至企业还可能外流。

所以，只有整合老城区，拓展新城区。

博望区的设立增加面积351平方公里，使主

城区面积扩大到704平方公里，扩大面积将

迈步向区域中心城市跨越，成为安徽发展的

核心增长极。

行政区划调整后，新的花山区作为马鞍

山核心主城区，将其建设成为宜居宜商的现

代商业中心。而博望区将加强与南京的产

业与市场的对接，参与南京空港新城的分工

与合作，把南京乃至长三角的资源吸引过

来，着力打造马鞍山东向发展的门户。

目前，马鞍山已成立新的花山区筹备工

作领导小组、博望区筹备工作领导小组、当

涂县工作组，分别负责各自区划调整的具体

实施工作。

市民：期待大马鞍山时代来临

“对区划调整之后会起到什么作用，新

的花山区政府发挥什么样的职能比较期

待。”市民李先生认为，区划调整后，新的花

山区政府可以集中过去两个区的财力，用于

发展经济和民生工程建设，可以为百姓做更

多的好事实事。

李先生说，希望新的区政府能够加大对

原金家庄区棚户区改造力度，切实改善居民

生活环境。新的花山区作为是马鞍山核心

主城区，一直以来这两区的商业氛围浓厚，

人流集中，希望政府不断完善城市功能，聚

集人气，把花山区建设成为宜居宜商的现代

商业中心，期待大马鞍山时代早日来临。

“撤销原金家庄区和花山区，两区合并

设立新的花山区，可以实现1+1>2的效果。”

昨日，在马鞍山市政府某机关工作的程先生

告诉记者，设立新的花山区，不仅可以降低

行政管理成本，还有利于整合老城区，拓展

新城区，进一步优化城市空间布局和资源配

置，从根本上解决马鞍山城市发展中存在的

突出问题。

便民：证件变更费用由政府“埋单”

区划调整后，原来区划内居民身份

证、房产证是否需要变更，费用如何收取，

市民信函邮寄、群众办事是否通畅，社保

低保政策是否等高对接？在昨日新闻发

布会上，马鞍山市民政局局长张国华一一

作出解答。

张国华向记者介绍，市委书记郑为文在

全市部分行政区划调整动员会上强调，在区

划调整衔接期间内，一定要保证群众办事方

便。对于群众变更身份证、房产证的费用，

一律由政府“埋单”，不增加群众任何负担。

至于群众办事地点，可能会做出一些变动，

届时相关部门会发布公告。对于新设立的

博望区，群众低保社保等待遇，会本着“就高

不就低”的原则与市区看齐。
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